

PENSADOR LATINOAMERICANO DESTACADO:  
*FRANCISCO BILBAO BARQUÍN*<sup>1</sup>



LATIN AMERICAN OUTSTANDING THINKER:  
FRANCISCO BILBAO BARQUÍN



FRANCISCO BILBAO BARQUÍN (Santiago de Chile, 9 de enero de 1823-Buenos Aires, 19 de febrero de 1865), apodado el *Apostol de la libertad*, ensayista y pensador radical chileno, hijo de RAFAEL BILBAO BEYNER y la argentina MERCEDES BARQUÍN, a mediados del siglo XIX

---

Imagen tomada de [[https://es.wikipedia.org/wiki/Francisco\\_Bilbao](https://es.wikipedia.org/wiki/Francisco_Bilbao)].



Francisco Bilbao, en [[http://www.biografiasyvidas.com/biografia/b/bilbao\\_francisco.htm](http://www.biografiasyvidas.com/biografia/b/bilbao_francisco.htm)].

creó un movimiento en contra de la política conservadora de DIEGO PORTALES. Esta pugna entre liberales y conservadores –pipiolos y pelucones– que inicia al finalizar la guerra de independencia, termina en 1829 tras la victoria conservadora en la Batalla de Lircay.

Con la ayuda de reconocidos intelectuales chilenos de la época, tales como BENJAMÍN VICUÑA MACKENNA (1831-1886), JOSÉ ANTONIO ALEMPARTE VIAL (1799-1866), FEDERICO ERRÁZURIZ ZAÑARTU (1825-1877, presidente de Chile entre 1871 y 1876) y SANTIAGO MARIANO DEL CARMEN ARCOS ARLEGUI (1822-1874), dio vida a la Sociedad de la Igualdad (fundada a partir del Club de la Reforma), iniciando actividades el 14 de abril de 1850, opuesta a la candidatura de MANUEL MONTT. En esta agrupación, BILBAO dispersa en Chile las ideas del socialismo francés y el poder del proletariado, y trata de hacer contrapeso en el control moral y de las costumbres sociales del Gobierno conservador. Su medio de difusión fue el periódico *El Amigo del Pueblo* –de neto carácter político– fundado por EUSEBIO LILLO ROBLES (1826-1910) como medio de resistencia al Gobierno de MANUEL BULNES PRIETO (1799-1866). El periódico difundía ideas democráticas y liberales de la Sociedad de la Igualdad y el mismo BILBAO señalaba respecto de la Sociedad que

El Gobierno vio en ella la formación de un enemigo y, como a tal, ordenó desprestigiarla por la prensa y mandó a formar otras asociaciones en que se prodigaba el licor como aliciente para atraer concurrencia<sup>1</sup>.

Estás críticas le valieron un período de su vida en la clandestinidad, sumado a esto, la publicación de *Boletines del Espíritu* (1850), una crí-

---

1 MANUEL BILBAO. “Vida de Francisco Bilbao”, en *Bilbao: el autor y la obra*, Santiago, Editorial Cuarto Propio, p. 75, 2007.



Ejemplar de *El Amigo del Pueblo*, de 1.º de abril de 1850, tomado de Memoria Chilena. Biblioteca Nacional de Chile, disponible en <http://www.memoriachilena.cl/602/w3-article-93802.html>.

tica a la religión católica y a la Iglesia (ya antes lo hizo en *La sociabilidad chilena* [1844]), le causaron la excomunión.

Tomó parte en el fallido motín del 20 de abril de 1851, luego de lo cual huye a Perú, de donde es expulsado después de estar preso y viaja a Europa. Se le reconoce por haber sido el primero en utilizar el término América Latina, para referirse a América del Sur y Central.

A BILBAO se le considera un ícono de su generación y es reconocido por su incansable lucha por la democracia y la unidad de los pueblos de América Latina.

Finalmente, se establece en Buenos Aires, donde defiende las ideas de las provincias que pugnaban por un sistema federal; BILBAO BARQUÍN muere de tuberculosis en Buenos Aires en 1865.



Francisco Bilbao, imagen tomada de Memoria Chilena. Biblioteca Nacional de Chile, disponible en [<http://www.memoriachilena.cl/602/w3-article-121458.html>].